
这是这是 33 月月 2121 日拍摄的壶日拍摄的壶
口瀑布口瀑布。。

日前日前，，受黄河上游融冰开受黄河上游融冰开
河影响河影响，，位于山西吉县和陕西位于山西吉县和陕西
宜川县交界的黄河壶口瀑布宜川县交界的黄河壶口瀑布
迎来迎来““桃花汛桃花汛”，”，水量骤增水量骤增，，景景
观壮美观壮美。。
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壶口瀑布迎来桃花汛
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（上接第一版）港珠澳大桥，全球最长的跨海大桥，
太钢的双相钢不锈钢筋就是通过她的努力为这个世界级
的超级工程“搭筋建骨”。而曾经的一次聊天，她却流下
了眼泪。“我刚从技术转到营销的时候简直太难了，我嘴
笨，眼睁睁看着他们聊天谈业务，我就傻傻地站一边儿看
着。见完客户回去的路上黑，我害怕，每次住下我都要锁
好几次门，还有的时候不能洗澡，特别委屈。”但是这个倔
强的女人擦完眼泪坚定地说，“可是突然一天下定决心，
为什么让我从技术转到营销，领导看重的就是我的专业，
咱们是技术营销，不能丢人。”从那天起，她笨拙地学起了
化妆，“这是对客户的尊重，也是给自己打气，精精神神
的！”她用自己的细心和专业征服了一个又一个客户，打
开了一个接一个的市场。

2017年7月7日，港珠澳大桥海底隧道正式贯通，曹
娇婵也应邀出席了贯通仪式。“站在大桥的那一刻，我突
然明白为什么人们说‘只有经历过痛苦，才能尝到幸福的
甜’，因为那时候我是幸福的，那种自豪让我觉得什么都
值得了。”

目前，中国经济已由高速发展阶段转变为高质量发
展阶段，太钢不锈热轧厂职工刘志国感受很深：“我现在
不图多轧钢，而是轧好钢，干细干精。要不本来是个高附
加值的东西，因为我没有轧好，造成人家返工重处理，把
人家成本提高了，这绝对不行。”在过去，职工为追求产
量，不太愿意干难干的品种，现在太钢建立了一套完善的
绩效考核体系，让市场价值和职工的收入紧密相连，这样
难度大的品种大家都愿意干，而且还要千方百计地干
好。这套绩效考核体系，直接让职工站到市场的最前沿，
干一吨钢挣多少钱，干什么样的钢种最挣钱，职工心中都
有一本账。

“基本上平均下来，干好了人均能多挣一千到两千块
钱，这个年可过好了。”

“总书记亲自来看过咱们的碳纤维，这对咱们是多大
的肯定啊。那天总书记还和我亲切地握了手，你说我幸
福不？”

“我们把笔尖钢干成了，现在已经批量供货了，回答
了‘总理之问’，想想就觉得不容易，也了不起。”

“我这次过年坐动车回家，和旁边的人聊天，听说我
是太钢的，人家说‘这动车车轮不就是你们做的吗？’我特
别自豪。”

“太钢总医院成了山西医科大学第六附属医院，这以
后医疗水平和条件一定会越来越好，咱们肯定健康长寿！”

他们的只言片语，让我觉得好像这个年还没有过完，
我想也许这就是奋斗者的幸福吧！面对新的发展阶段，
面对新的要求，太钢人还会继续用一往无前、只争朝夕的
姿态，用奋斗的双手赢得自己的美好生活！

幸福了，我的钢！

新华社北京3月12日电 一年之计莫
如种谷，十年之计莫如种树。3月12日是
第40个植树节。植树造林是生态修复的
重要措施，是实现天蓝、地绿、水净的重要
途径。这项绿色民生工程，你我都是法定
的参与者，而不是旁观者。

合抱之木，生于毫末。如今我国已成
为新世纪以来全球森林资源增长最快的国
家，一个很重要的原因，就是全民义务植树
体现的社会主义生态文明建设要求，建设
美丽中国成为人民的自觉行动。中国植树
节与改革开放同步，体现了经济社会发展
过程中，“绿水青山就是金山银山”意识的
逐步觉醒、成熟。

路是人开，树是人栽。全民义务植树
的一个重要意义，就是让大家都树立生态
文明意识，形成推动生态文明建设的共识
和合力。 参加义务植树是每个公民的法
定义务。植树节，每个人都要问一问自己
是否尽了法定义务，这些年种了多少树，种
下的树苗是否经得起风吹雨打？

“前人种树，后人乘凉。”每个人都是乘
凉者，也应当是一个种树人。我国2017年
印发了全民义务植树尽责形式管理办法，
创新了义务植树尽责形式，诸如植树造林、
参与抚育管护、自然保护或认种认养树木
等途径，都属于义务植树尽责形式。履行
义务的方式更多，责任也更明确，如果没有
做到，可以说非不能也，是不为也。

一年之计在于春。植树季节到了，拿
起水桶、铁锨、树苗，让我们行动起来。
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新能源汽车近两年驶入“风
口期”。随着销量和保有量快速增
长，一个问题浮出水面：新能源汽
车使用的动力电池“退役”后怎么
办？对此，参加两会的代表委员们
表示，要通过明确责任主体，推动
电池回收利用体系的建立，助力生
态文明建设。

现状：首批车用动力电池迎来
“退役”期

“推动集成电路、第五代移动
通信、飞机发动机、新能源汽车、新
材料等产业发展”“将新能源汽车
车辆购置税优惠政策再延长三
年”——今年的政府工作报告中，
数次提到新能源汽车。

统计显示，在政策支持下，
2017 年我国新能源汽车销量达
77.7 万辆，连续三年位居世界第
一。累计保有量约180万辆，占全
球市场保有量的50％以上。

新能源汽车的快速发展，对动力
电池的研发生产，产生了明显的拉动
作用。除了消费者关心的续航里程
和充电问题，动力电池衰减过后的处
理问题也逐渐进入公众视野。

“一般而言，动力电池的使用
年限为5到8年。” 全国人大代
表、四川启阳汽车集团董事长王麒
说，这意味着，2012年前后投入市
场的新能源汽车，从2018年开始
逐步迎来动力电池“退役”期。

全国政协委员、华东理工大学
金山科技园管委会主任蓝闽波说，
目前国内的动力电池主要是锂离
子电池。本来定位“绿色环保”的
新能源汽车，如果动力电池回收处
理不当，会对环境造成重金属污

染、碱污染和粉尘污染。
为加强回收，今年2月底，工信

部等七部委联合制定《新能源汽车
动力蓄电池回收利用管理暂行办
法》。一些企业也抓紧机遇，动力
电池上市公司国轩高科近日表示，
已成立电池综合回收的相关公司，
目前正在建设回收利用生产线。

探索：梯级利用、再生利用多
措并举

与一般的电池不同，车用动力
电池体积大、成分复杂，其回收利
用需要较高的技术门槛。

“落实生产者责任延伸制度，
汽车生产企业承担动力蓄电池回
收的主体责任。”《新能源汽车动力
蓄电池回收利用管理暂行办法》明
确提出。

全国人大代表、上海汽车集团
董事长陈虹表示，现阶段我国的动
力电池回收政策体系不够健全。
整车厂难以对所有已售车辆的动
力电池做到从新车出售到最终回
收的全生命周期管理。

“建议相关部门研究出台新能
源汽车的回收资质，逐步淘汰技术
落后、环保不达标的企业。”陈虹说。

利用方面，目前行业探索的主
要方面包括梯级利用、再生利用
等。“按照相关标准，动力电池的容
量衰减到额定容量的80％以下，
就不再适用于电动汽车。”蓝闽波
说。不过，就像玩具用过的干电池
可以用在遥控器一样，从汽车上

“退役”的动力电池，仍可以用于储
能、低速电动车等领域。

梯次利用后的动力电池，就可
以转入再生利用环节。即由具备资

质的企业，按照相关技术规范进行
拆解，从中提取钴、镍、锰、锂等有价
值的金属。对其他不可利用残余
物，依据环保法规进行无害化处置。

建议：给电池“上户口” 做到
生产回收信息可溯源

不管梯级利用还是再生利用，
前提是能够监控废旧电池的流向，
确保其流入有技术、有资格的厂家，
如此整个行业才能健康有序运转。

要实现这一点，首先要做到动
力电池生产和回收信息的可追踪、
可溯源。暂行办法提出，电池企业
应与汽车企业协同，按照国家标准
对所生产动力蓄电池进行编码，并
通过溯源信息系统上传电池编码
及新能源汽车相关信息。

“建议在社会征信体系中，增
加新能源汽车车主的动力电池编
码信息。在电池回收时，由回收企
业上报管理机构，定时更新个人征
信信息，以此杜绝车主私自拆卸电
池并在市场上非法出售的行为。”
陈虹表示。

代表委员们还表示，考虑到我国
的动力电池回收利用刚刚起步，建议
在新能源汽车销售阶段，将其中一部
分购车款或政府补贴，转入环保专项
资金，支持企业开展电池的梯级利用
研发和全生命周期管理。

全国人大代表、上海市环保局
局长寿子琪说，政府在做好引导和
监管的基础上，还可以引入市场化
机制，鼓励企业建立价值交易闭
环。“让报废电池流向规范的企业，
使电池回收利用不仅具有环保意
义，还具有经济效益。” （新华
社记者何欣荣、王琳琳、郭敬丹）

新能源汽车热销，电池“退役”后咋办
——代表委员追问电池回收


